



CEREMONIE D'INAUGURATION DU LYCEE PROFESSIONNEL SECTORIEL DE YOPOUGON

**ALLOCUTION DE SON EXCELLENCE
MONSIEUR LE PREMIER MINISTRE**

Jeudi 20 octobre 2022, 09h30

- ***Monsieur le Ministre de l'Enseignement Technique et de la Formation Professionnelle,***
- ***Mesdames et Messieurs les Ministres,***
- ***Monsieur le Ministre Gouverneur du District Autonome d'Abidjan,***
- ***Excellence Monsieur l'Ambassadeur de France en Côte d'Ivoire,***
- ***Excellence Monsieur l'Ambassadeur de Suisse en Côte d'Ivoire,***
- ***Monsieur le Directeur Général de l'Agence Française de Développement,***
- ***Madame la Représentante Résidente du PNUD,***
- ***Monsieur le Représentant Résident de la Banque Mondiale***
- ***Monsieur le Préfet d'Abidjan,***
- ***Monsieur le premier adjoint au Maire de la Commune de Yopougon,***
- ***Monsieur le Député de Yopougon,***
- ***Madame la Coordinatrice du Secrétariat Technique du C2D,***
- ***Monsieur le Coordonnateur de l'Unité de Coordination de Projets Education Formation du C2D,***
- ***Monsieur le Président du Comité National des Branches Professionnelles,***

- ***Honorés Chefs traditionnels, Éminents Guides religieux,***
- ***Mesdames et Messieurs les Chefs des entreprises partenaires,***
- ***Chères Populations de la grande Commune de Yopougon,***
- ***Chers élèves et Jeunes de la Commune de Yopougon,***
- ***Mesdames et Messieurs,***

Quel **plaisir** d'être parmi vous pour célébrer une preuve supplémentaire de notre action en faveur de la formation de notre jeunesse, thème si cher au Président de la République, **SEM. Alassane Ouattara** et structurant sa vision 2030 pour une Côte d'Ivoire plus solidaire !

Oui, **avec l'inauguration du Lycée Professionnel Sectoriel de YOPOUGON**, financé sur le Contrat de Désendettement et de Développement signé avec la France, nous sommes **au cœur des enjeux de la stratégie de développement du pays** mêlant industrialisation, formation du capital humain, insertion de notre jeunesse, accélération de notre dynamique de croissance que nous voulons toujours plus durable, verte et inclusive. Et c'est pour cela que nous sommes ici ce matin, nombreux et enthousiastes.

Je voudrais, avant tout propos, féliciter **Monsieur le Ministre de l'Enseignement Technique, de la Formation Professionnelle et de l'Apprentissage** pour ce résultat, fruit de son engagement constant et

affirmé auprès des différents acteurs de ce projet stratégique. Et je veux naturellement saluer dans le même élan **mon grand frère, le Ministre d'État Gilbert Koné Kafana**, maire de la commune de Yopougon, dont le talent, l'énergie, l'engagement au service de sa ville, sont unanimement loués et admirés depuis plus d'une décennie. Grâce à toi cher aîné, chaque jour la plus grande commune de Côte d'Ivoire change, avance et s'embellit.

Je veux également saluer leurs Excellences Messieurs les Ambassadeurs de Suisse et de France pour leur présence et remercier ici tout particulièrement et très chaleureusement ***Son Excellence Monsieur Jean-Christophe BELLIARD, Ambassadeur de France en Côte d'Ivoire*** et, à travers lui, tous les services de l'ambassade, pour l'appui précieux, constant et cohérent apporté au développement de la Côte d'Ivoire et aux progrès des Ivoiriens. Se trouve ainsi prolongée et renouvelée une histoire commune riche, complexe, aujourd'hui plus que jamais, tournée avec fraternité vers

l'avenir, dans une logique de prospérité partagée et de vrai respect mutuel.

Je voudrais enfin profiter de la présence de **Monsieur Rémy Rioux, Directeur Général de l'Agence Française de Développement**, pour lui témoigner toute la satisfaction du Gouvernement ivoirien pour l'institution qu'il dirige et pour l'importance de son impact dans le processus de développement de notre pays. Si nous sommes réunis aujourd'hui pour cette cérémonie, c'est grâce à la solidité et à la performance de ce partenariat que nous avons su nouer. Soyez-en par ma voix remercié, ainsi que l'ensemble des équipes du Secrétariat Technique du C2D. Que notre relation puisse longtemps se poursuivre ainsi et toujours s'amplifier.

Mesdames et Messieurs,

Au cœur de la vision 2030 du Président de la République, ***Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA***, au cœur de la stratégie de développement de la Côte d'Ivoire

et de son Plan National de Développement, **se trouve l'amélioration du capital humain du pays**, pour qu'à partir du talent et du labeur formidables d'un peuple, nous puissions bâtir une nation toujours plus prospère et solidaire !

L'éducation, la formation sont donc au centre de notre action, nous souvenant toujours des **mots splendides de Nelson Mandela** : « *Il ne peut y avoir de plus vive révélation de l'âme d'une société, que la manière dont elle traite et éduque ses enfants* ».

L'enseignement, sa qualité, son adéquation à la stratégie de développement du pays et aux compétences humaines et techniques qu'elle nécessitera, est donc essentiel pour notre avenir, pour forger et stimuler la productivité de notre main d'œuvre, accroître la disponibilité de travailleurs qualifiés sur notre marché de l'emploi et toujours améliorer l'attrait des investisseurs pour la Côte d'Ivoire et ses secteurs économiques stratégiques.

Au moment même où notre nation tangente les 30 millions d'habitants, selon les données du dernier Recensement Général de la Population et de l'Habitat, **plus de 22 millions d'entre eux ont moins de 35 ans. Ce sont donc plus de 3 ivoiriens sur 4 qui sont au cœur de ces enjeux titanesques d'éducation, de formation, d'enseignement.**

Cet extraordinaire dividende démographique est une chance unique de vitalité, de prospérité et de modernité pour notre pays et notre avenir. A nous de savoir le former. A nous de savoir l'insérer. A nous de savoir accompagner sa croissance formidable sans jamais nous laisser submerger par la force démographique de cette jeunesse, au risque de voir l'ensemble de la société en être déstabilisée. Et c'est bien **pour cette jeunesse au premier rang**, que nous nous rassemblons ce matin.

Mesdames, Messieurs,

Quand une nation veut faire grandir son industrie pour grandir elle-même ensuite, l'enseignement

technique, la formation professionnelle et l'apprentissage se trouvent naturellement à des places stratégiques.

C'est ce qui explique la création d'un ministère dédié en avril 2021. C'est ce qui justifie la volonté du Gouvernement de **faire passer le taux de scolarité dans ce secteur de 5% aujourd'hui, à 15% dès 2025 et 20% en 2030**, en redoublant d'efforts pour doter le pays d'infrastructures telle que celle que nous inaugurons ce matin.

Notre politique engagée permettra également, à travers des programmes spécifiques, de **capter le stock des diplômés sans emplois, des élèves déscolarisés voire non-scolarisés**, qui représentent un volume par essence toujours trop important parmi notre jeunesse, alors même que ces jeunes sont loin d'être dénués d'énergie, de volonté et de talent. Ils ont donc toute vocation à incarner cette nouvelle classe ouvrière, avec laquelle nous allons bâtir cette Côte d'Ivoire ambitieuse et prospère !

Oui, **la transformation structurelle de notre pays, voulue par le Chef de l'État, SEM. Alassane Ouattara,** avec une transformation nationale de nos productions agricoles, le développement de clusters industriels performants dans la douzaine de secteurs économiques stratégiques identifiés pour notre avenir, **nécessitera des ouvriers qualifiés, des techniciens de haut niveau, tout autant que des ingénieurs** pour améliorer la productivité et la compétitivité de notre économie, faire réussir nos entreprises et nos entrepreneurs, créer plus de richesses pour les Ivoiriens dont nous voulons à nouveau doubler le PIB par tête en 10 ans et auxquels nous voulons apporter toujours plus de travail, avec 8 millions d'emplois nouveaux à faire naître d'ici 2030 !

Mesdames et Messieurs,

Le Lycée Professionnel Sectoriel de Yopougon, d'un coût de près de 9 milliards de FCFA, financés par le C2D, formera nos jeunes aux **métiers de l'Agro-**

Industrie et de la Maintenance Industrielle, rapprochant ainsi, comme nous le souhaitons dans la définition de la feuille de route du ministère nouvellement créée, la formation donnée aux jeunes apprenants, les besoins réels des entreprises en termes de compétences et la volonté du gouvernement de faire grandir l'industrie.

L'industrialisation du pays est aussi la réponse concrète à notre ambition nationale de remontée dans les chaînes de valeurs mondiales de nos productions agricoles phares. Le cacao, le café, l'anacarde mais aussi le coton, l'hévéa pour lesquels nous ne transformons localement qu'une infime partie de la valeur.

Et nous ne pourrons **pas faire tout cela** sans usines ni **sans compétences techniques bien formées et** bien motivées !

C'est là tout l'enjeu de la constitution d'un maillage dense de lycées professionnels, d'abord dans les grandes zones urbaines de notre pays, puis ensuite partout sur le territoire, pour faire de notre nation encore agricole, une nation toujours agricole mais désormais pleinement industrielle, technologique et moderne.

Grâce à l'appui du C2D et de la France, nous allons ainsi pouvoir construire, réhabiliter et équiper des centres de formations ici à **Yopougon et à Daoukro**, qui accueilleront bientôt près de 3 000 nouveaux apprenants, pour un montant de **12 milliards de FCFA**.

Grâce à la mobilisation d'autres leviers financiers, nous aurons également un **nouveau lycée professionnel à Daloa** d'un montant de **13,5 milliards de FCFA**, sept établissements de formation professionnelle à Ebimpé, Drabo, Dabakala, Kong, Korhogo, Yamoussoukro et Gbéléban pour un montant global de plus de **146 milliards de FCFA**, accompagnés de **16 établissements de formation professionnelle**, d'un

coût de **37 milliards de FCFA**. Enfin, avec la coopération espagnole, nous avons enclenché la construction et l'équipement d'un centre de formation en énergie renouvelable, à hauteur de **7 milliards de FCFA**.

Chers élèves, chers jeunes de Côte d'Ivoire,

La Formation Professionnelle, telle que définie par la vision Côte d'Ivoire 2030 du Président de la République, SEM. Alassane Ouattara, est, une opportunité exceptionnelle pour votre vie professionnelle et votre vie tout court. Elle vous apprend un métier, vous donne les compétences dont notre économie a besoin aujourd'hui et demain, vous assurant emploi durable et vie heureuse. Elle **fait de vous des acteurs engagés** de notre développement, au cœur de notre cité comme de nos progrès.

C'est pour cela que des infrastructures tel ce Lycée Professionnel sont stratégiques. **C'est pour cela** que je compte sur vous pour y travailler avec un sens élevé de

l'abnégation et du dépassement, tout en veillant à toujours respecter vos enseignants et à **prendre soin de cet établissement** qui, au-delà de vous, servira à des générations d'apprenants qui forgeront là, les leviers de réussite de leurs carrières et de leurs vies.

Chers élèves, un accent particulier sera mis au cours de votre cursus, sur la formation à l'entrepreneuriat, parce que vous regorgez d'idées, d'envies et d'initiatives qu'il faut savoir organiser pour réussir son aventure d'entrepreneur. Et que nous voulons vous encourager à vous lancer dans la création d'entreprise, en vous donnant dès le départ le maximum de clés pour réussir.

Parce que nous sommes convaincus que **c'est en multipliant ces destins d'entrepreneurs ivoiriens à succès que nous accélérerons le dynamisme de notre secteur privé**, maillon essentiel de la prospérité et de progrès humains de notre pays.

A nous donc de tout faire pour vous former, vous donner envie de créer vos entreprises. Et **à vous**

ensuite, de tout faire pour les faire grandir et réussir ! Pour vous et pour toute la Côte d'Ivoire !

Chers parents d'élèves,

Ce Lycée Professionnel illustre la **volonté claire du Gouvernement de faire de l'Enseignement Technique et de la Formation professionnelle une vraie alternative à l'enseignement général.** Il incarne cette passerelle solide vers l'emploi durable que **vos enfants ont eu raison de choisir !**

Je voudrais donc lancer à travers vous, à travers ces choix forts, un **appel national pour que cette voie éducative soit désormais considérée comme un choix de raison et de fierté.**

L'enseignement technique et professionnel ne sera plus jamais un secteur imposé lorsqu'on a échoué partout ailleurs. Ça, c'était avant ! Aujourd'hui, faire ce choix d'orientation, c'est faire le **choix utile et pertinent par excellence,** pour nos enfants, pour notre industrie, pour

notre pays ! Alors ensemble, **soyons en les promoteurs permanents, soyons en les pionniers exigeants !**

Excellences, Mesdames et Messieurs,

L'immense **Benjamin Franklin**, l'un des Pères de l'indépendance américaine, eut un jour cette formule éclairante d'intelligence pour résumer le **défi de tout enseignement** : « *Tu me dis, j'oublie. Tu m'enseignes, je me souviens. Tu m'impliques, j'apprends* ».

Impliquer pour apprendre, impliquer pour faire grandir, impliquer pour réussir, **c'est exactement le cœur du projet pédagogique du Lycée Professionnel de Yopougon**, c'est exactement le cœur de la politique de développement de l'enseignement technique, professionnel et de l'apprentissage en Côte d'Ivoire.

Appuyée par des partenaires fidèles, elle nous permet de **transformer notre système éducatif pour transformer notre nation**. En faisant grandir l'un, nous faisons grandir l'autre.

Tout cela témoigne avec force de **ce pays** qui, malgré les adversités du moment, reste debout et confiant. **Un pays** qui croit au travail. **Un pays** qui croit à l'effort, à l'engagement, à la connaissance. **Un pays** qui croit à l'industrie et au progrès. **Un pays** qui veut aider ses entrepreneurs, ses créateurs, ses investisseurs. **Un pays** qui croit dans sa jeunesse, si nombreuse mais surtout si ambitieuse. **Un pays** qui veut lui donner tous les moyens de gagner son avenir et de servir sa patrie. C'est cela qu'ensemble nous célébrons aujourd'hui. Soyons en fiers et, surtout, soyons en dignes !

C'est sur cet appel à l'action que je déclare inauguré, au nom du Président de la République, **SEM. Alassane Ouattara, le Lycée Professionnel Sectoriel de YOPOUGON !**

Vive l'enseignement technique et professionnel !

Vive la jeunesse ivoirienne entreprenante !

Et que vive la Côte d'Ivoire Solidaire !